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CLASSES DE DÉCLINAISONS ET GENRES EN RUSSE

En russe, il y a trois classes de déclinaisons. Malheureusement, elles ne coïncident pas avec les trois
genres féminin, masculin et neutre : 

 La 1re classe comprend les noms féminins (animés et inanimés) en /a/ (-а, -я), plus un certain nombre
de noms masculins animés se terminant également en /a/. Ce sont essentiellement des personnages
masculins  comme des  membres  de  la  famille  (де́душка,  дя́дя),  ou  des  diminutifs  de  prénoms
masculins (Алёша, Ва́ня). Ces derniers se déclinent comme les substantifs de leur classe (1 re classe),
mais attention, comme ils gardent leur genre, par les déterminants qui peuvent leur être adjoints se
déclinent bien au masculin : 

Я ви́жу э́того ста́рого де́душку. (accusatif animé) 

À comparer avec : 

Я ви́жу э́ту ста́рую ба́бушку. (accusatif) 

 Les noms masculins (en dehors de ceux précités) et neutres font partie de la même classe, la 2 e

classe. 
◦ Les noms masculins se terminent en consonnes (dures ou molles), toutefois un certain nombre de

substantifs en consonnes appariées molles (пло́щадь) ou en chuintantes molles (ночь) ou dures
(мышь), et se terminant grammaticalement par un signe mou, sont féminins et font partie de la 3e

classe de déclinaison, qui est bien distincte, au niveau des désinences, de la 1 re classe.
◦ Les noms neutres se terminent en /o/ (е, ё, о, о́) et sont toujours inanimés. 

Classe de 
déclinaison 

Genre 
1re classe 2e classe 3e classe

Féminin 
Noms en /a/

Ø Certains noms en signe mou
Masculin animé

Noms en consonne 
ØMasculin inanimé

Ø
Neutre Noms en /o/

Remarques : 

 Les genres des noms se terminant en signe mou doivent donc être appris par cœur pour déterminer
leurs classes de déclinaison (2e ou 3e). S’ils se terminent en chuintantes, dures ou molles, le signe
mou marque justement le féminin, mais s’ils se terminent en consonnes appariées molles, on ne peut
a priori pas savoir s’ils sont masculins ou féminins. 

 Pour  les  noms  masculins  de  la  2e classe  de  déclinaison,  l’accusatif  du  masculin  inanimé  est
semblable à son nominatif, tandis que l’accusatif du masculin animé est semblable à son génitif. 

 La même règle s’applique pour les noms féminins, mais seulement au pluriel. Au singulier, les noms
féminins ont leur accusatif propre, semblable pour les noms animés et inanimés.

 Une  dizaine  de  mots  neutres  en  -мя (и́мя,  вре́мя),  auquel  il  convient  de  rajouter  le  substantif
masculin путь, possède une déclinaison particulière, hors classe. 

 Enfin, un certain nombre de substantifs, souvent d’origine étrangère (такси́) sont indéclinables, ou
bien sont  déclinables mais n’existent  qu’au singulier  (singularia tantum) ou au pluriel  (pluralia
tantum), ou encore présentent des exceptions qu’il faut là encore apprendre par cœur ! 
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